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致

立法會環境事務委員會副主席及委員

推動減少及回收家居廢物

目 前 ， 每 年 有 超 過 6 5 0 萬 公 噸 的 廢 物 棄 置 在 堆 填

區 。 在 過 去 五 年 ， 廢 物 (主 要 包 括 拆 建 物 料 和 家 居 廢 物 )產
量 以 每 年 平 均 3 . 5 %的 增 長 率 增 加 。 而 單 是 家 居 廢 物 的 每

年 增 長 率 便 高 達 4 %。 我 們 已 經 在 ㆓ 零 零 ㆒ 年 六 月 告 知 委

員 ㆒ 系 列 有 關 處 理 拆 建 物 料 的 措 施。為 了 更 好 ㆞ 管 理 和 控

制 家 居 廢 物 這 個 餘 ㆘ 的 主 要 問 題 ， 我 們 需 要 採 取 更 多 措

施，特 別 要 提 高 社 會 ㆟ 士 對 這 個 問 題 的 關 注，並 鼓 勵 市 民

積 極 參 與 減 少 廢 物 ， 以 及 把 廢 物 分 類 。

為 了 達 到 ㆖ 述 的 目 的，我 將 於 今 日 ㆘ 午，宣 布 以 ㆘

七 項 主 要 措 施 ：

˙ 於 ㆓ 零 零 ㆕ 年 年 初 在 屯 門 第 3 8 區 闢 建 ㆒ 個 面

積 2 0 公 頃 的 回 收 園

˙ 計 劃 向 立 法 會 財 務 委 員 會 作 出 申 請 注 資 1 億

元 入 「 環 境 及 自 然 保 育 基 金 」 ， 主 要 供 ㆞ 區

團 體 、 環 保 團 體 、 以 及 志 願 機 構 進 行 減 少 廢

物 的 工 作 和 活 動

˙ 加 強 收 集 分 類 物 料 的 工 作 ， 以 及 在 策 略 性 ㆞

點 ， 包 括 公 眾 ㆞ 方 、 學 校 和 屋 邨 ， 加 設 8  0 0 0
個 新 設 計 的 回 收 箱
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˙ 設 立 ㆒ 條 回 收 熱 綫 ， 為 有 關 廢 物 分 類 和 回 收

的 事 宜 提 供 意 見 和 協 助

˙ 透 過 不 同 的 宣 傳 手 法 ， 包 括 新 的 宣 傳 短 片 、

展 覽 、 特 別 主 題 小 巴 和 其 他 宣 傳 物 料 ， 加 強

公 眾 教 育 和 社 區 工 作

˙ 政 府 在 減 少 廢 物 方 面 樹 立 榜 樣

˙ 加 強 推 行 生 產 商 責 任 計 劃

現 夾 付 載 列 了 這 些 新 措 施 的 文 件，供 委 員 參 閱。若

委 員 感 興 趣 ， 我 們 樂 意 在 會 議 ㆖ 提 供 進 ㆒ 步 的 詳 情 。

無 論 我 們 在 減 少 和 回 收 廢 物 方 面 取 得 多 大 的 成

效，我 們 仍 須 處 理 大 量 不 能 循 環 再 造 的 廢 物。我 們 必 須 設

置 新 的 設 施 以 減 少 這 些 廢 物 的 體 積，而 這 些 設 施 須 符 合 最

高 的 國 際 環 保 標 準，及 且 具 成 本 效 益。對 於 應 該 採 用 何 種

技 術，我 們 持 開 放 態 度，並 會 在 未 來 數 月 徵 詢 委 員 對 未 來

路 向 的 意 見 。 為 提 供 經 濟 誘 因 以 鼓 勵 廢 物 製 造 者 (特 別 是

發 展 商 和 承 建 商 )減 少 廢 物 ， 我 們 已 就 擬 議 的 堆 填 區 收 費

計 劃 向 業 界 徵 詢 意 見。我 們 不 久 便 會 向 委 員 會 提 交 建 議 計

劃 的 細 節 ， 以 便 徵 詢 委 員 的 意 見 。

我 希 望 在 處 理 這 個 嚴 重 的 問 題 ㆖，能 夠 繼 續 得 到 你

們 的 支 持 —— 特 別 是 對 我 們 的 新 措 施 和 撥 款 要 求 的 支 持 。

環 境 食 物 局 局 長

㆓ 零 零 ㆒ 年 九 月 十 ㆒ 日
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參考文件

立法會環境事務委員會

推動減少和回收家居廢物

目的

本 文 件 旨在 告 知 委員 有 關 政 府推 行的 新措 施 ，

以進㆒步在本港推動減少和回收家居廢物的工作。

背景

2 . 目 前 ， 每年 在 ㆔ 個分 別 位 於 將軍 澳、 稔灣 和 打

鼓嶺的堆填區所棄置的廢物約為 650 萬公噸 1。這㆔個堆

填區佔㆞共 270 公頃，建造成本為 60 億元，每年的運作

費用達 4 億元。在 80 年代規劃這些堆填區時，我們預期

它們可用以棄置廢物，直至㆓零㆓零年才會被填滿。然

而，隨著㆟口增長，廢物的數量不斷增加 2。在㆒九九八

年，我們預計堆填區到㆓零㆒五年便會被填滿。因此，

我們需要 860 公頃的額外土㆞  —  相等於新機場面積的

                                                

1  其 ㆗ 包 括 都 市 固 體 廢 物 ( 5 2 % )， 拆 建 廢 料 ( 4 2 % )和 特 殊 廢 物 ( 6 % )。

2 須棄置的主要廢物類別的數量趨勢

1996 年

(公噸)
(每日)

2000 年

(公噸)
(每日)

與 1986 年比

較的增長率

2015 年

(公噸)
(每日)

與 2000 年比較

的增長率

都市固體廢物

(家居/商業/工業)
5,860 9,340 60% 15,370 65%

拆建廢料 2,850 7,470 162% 9,200 23%
特別廢物

(淤泥、動物屍體)
250 1,090 336% 4,000 265%
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七成  —  去開闢新堆填區，以應付本港由㆓零㆒六至㆓

零㆕五年間的需求。由於土㆞方面的限制，要找尋㆞點

來興建新堆填區並不容易。

3 . 於㆒九九八年公布的《減少廢物綱要計劃》 (綱
要計劃 )開列了多項政府的措施。這些措施旨在減少固體

廢物，以延長現有堆填區的壽命。正如委員所知，我們

過去兩年的工作重點是推行這些措施。我們剛檢討了香

港現時廢物的情況，結論認為有需要進㆒步推行措施，

以促進減少和回收廢物的工作。

4 . 在過去五年，整體的廢物數量 (主要包括拆建物

料和家居廢物 )每年有 3.5%的增長。單是家居廢物，每

年的平 均增長 達 4%。這個增長幅度大大超出平 均㆟口

增長的 0.9%。由於我們已於文件 CB(1)1414/00-01(3)詳
述了處理拆建物料的措施，本文件會重點討論有關家居

固體廢物的事宜。

目標

5 . 我 們 認 為政 府 和 市民 必 須 在 減少 和回 收家 居 廢

物方面 手合作。為了提供更清楚的基準，以量度這些

措施的成效，我們訂㆘了以㆘的目標：

(㆒ ) 到 2004 年，把需棄置的都市固體廢物數量

控制在 340 萬公噸以內，以及在 2007 年，

把數量控制在 370 萬公噸以內。

(㆓ ) 把回收率由 2000 年的 34%，提高至 2004
年的 36%，以及 2007 年的 40%。

(㆔ ) 家居廢物佔所有都市固體廢物的 70%。 為

了集㆗注意在現時回收率只有 8%的家居廢

物 ㆖ ， 我 們 為 家 居 廢 物 回 收 率 訂 ㆘ 了 新 目

標，即把回收率提高至 2004 年的 14%，以

及 2007 年的 20%。
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新措施

6 . 為 了 更 佳處 理 及 控制 這 個 日 趨嚴 重的 家居 廢 物

問題，我們決定推行㆘列的措施，以進㆒步減少家居廢

物︰

(㆒ ) 提供長期土地，作廢物回收和處理之用；

(㆓ ) 在 減 少 廢 物 和 廢 物 分 類 方 面 ， 加 強 公 眾教

育和社區的參與；

(㆔ ) 加強支援廢物分類和回收工作；

(㆕ ) 在 減 少 和 回 收 廢 物 方 面 ， 發 揮 牽 頭 作 用 ，

樹立榜樣；以及

(五 ) 進 ㆒ 步 推 行 生 產 者 負 責 計 劃 ， 鼓 勵 商 界 參

與減少和回收廢物的工作。

撥出土㆞以供回收和處理廢物

7 . 回 收 廢 物需 要 土 ㆞， 而 處 理 回收 物料 以供 循 環

再造也需要土㆞。自 1998 年起，我們已撥出八幅共佔

㆞ 5 .2 公頃的土㆞ 3，以短期租約形式專供物料處理及回

收之用。我們會繼續找尋適合的土㆞作此用途。

8 . 我 們 明 白如 能 撥 出長 期 土 ㆞ ，供 進行 回收 物 料

的初步處理工序，將有助減少和回收廢物；為此，我們

已在屯門第 38 區預留了 20 公頃工業用㆞ 4，以闢建回收

園。該幅土㆞靠近海旁，方便以水路把經處理的物料出

口運送到再造商。我們預期回收園的第㆒期可以在 2004
年年初投入服務。

                                                

3 它們位於㆖水、啟德、大埔、柴灣、油塘和長洲
4 面積約為 1.2 個維多利亞公園
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加強公眾教育和社區參與

9 . 政 府 固 然會 致 力 於解 決 廢 物 問題 ，但 我們 須 明

白，這項工作並非單憑政府的行動便足夠。減少和回收

廢 物 的 工 作 須 由 每 位 市 民 身 體 力 行 ， 直 接 和 積 極 ㆞ 參

與。但根據外國的經驗，市民需要㆒段長時間，才能養

成減少和回收廢物的習慣。

10. 為 了 確 保市 民 能 持續 參 與 減 少和 回收 廢物 ， 我

們會推行長遠的公眾教育和社區參與計劃。由於不同㆞

區 (例如 鄉村、 舊市區 )會有不 同的關注和需要，我們會

與區議會、㆞區組織、綠色團體、學校和自願機構緊密

合作，舉辦㆞區性的減少和回收廢物活動。

11. 若 得 到 立法 會 財 務委 員 會 的 批准 ，我 們計 劃 向

環境及自然保育基金注資 1 億元，主要是支持在社區推

行減少廢物及廢物回收的計劃。㆞區組織及綠色團體等

均可申請基金，以進行各項減少廢物的工作和活動。

12. 為 了 加 強公 眾 教 育和 宣 傳 方 面的 工作 ，我 們 已

製 作 了 ㆒ 套 全 新 有 關 廢 物 分 類 的 宣 傳 短 片 。 卡 通 ㆟ 物

「回收智叻星」和有關廢物問題的特別主題小巴，將探

訪各學校，商場和屋 ，宣揚減少和回收廢物的訊息。

此外，我們並有 5 000 名特別接受了推行公眾教育訓練

的義務環保大使輔助有關工作。有關這個課題的展覽會

於週日在不同的商場舉行。我們亦會向各社區團體派發

海報及宣傳資料，包括減廢貼士。

加強支援廢物分類和回收的工作

13. 除 了 進 行社 區 教 育和 參 與 計 劃之 外， 我們 亦 會

提供足夠的設施和服務，推動市民大眾參與廢物分類。

目前，所有公共屋 ，超過 700 個私㆟屋苑，以及所有

大專及職業訓練學院，均設有回收箱。此外，回收箱也

設於公眾㆞方，例如郊野公園、路旁及垃圾收集站。超

過 25%的㆗小學校亦已設有回收箱。
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14 . 為 了 進 ㆒步 發 揮 現時 社 區 積 極參 與的 精神 ， 我

們會把回收箱數目由 8 000 個倍增至 16  000 個。這些

回收箱會設置於公園、休憩場所、政府大樓，屋 ，以

及所有㆗小學校。此外，我們亦會為所有學校和公眾㆞

方提供收集服務，確保可循環再用的物料送抵處理商或

再造商。

15. 這 8  000 個回收箱是全新設計，並以防燃的玻璃

纖維製成的。回收箱㆖會有清楚的文字和圖案，方便使

用者把可循環再造的物品投入適當的回收箱內。新回收

箱的顏色，會沿用由 1998 年起為㆔種可循環再造物品

選定的顏色，即藍色  (廢紙 )、黃色  (鋁罐 )，和啡色 (塑
膠樽 )。

16. 此 外 ， 我們 將 會 鼓勵 私 ㆟ 屋 苑、 商場 和商 業 大

厦等處所的管理㆟和業主提供廢物分類設施和服務。環

境保護署 (環保署 )已設立回收熱線 (2755 2750)， 就 減少

廢物和廢物分類事宜提供專業意見。

政府發揮牽頭作用

17. 政 府 在 減少 廢 物 的工 作 ㆖ ， 已逐 步取 得成 效 。

例如，政府各決策局／部門使用再造紙的數量，由 1998
年的 0%增至 2000 年的 37%；而整體的耗紙量從 1999
年到 2000 年，則減少了 8.3%。

18. 為 發 揮 牽頭 作 用 和為 社 會 樹 立更 佳的 榜樣 ， 政

府會繼續努力推動這方面的工作。來年，我們會制定採

購指引，鼓勵各部門減少廢物及把廢物再造；我們也會

致力提倡減少整體耗紙量和逐步棄用非再造紙。如實際

可行，各部門的重型車輛會使用翻新輪胎，而負責綠化

工作的部門則會使用從有機廢物製成的堆肥。
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生產者負責計劃

19. 在 減 少 和回 收 都 市固 體 廢 物 方面 ，商 界擔 當 重

要 的 角 色 。 除 了 處 理 他 們 所 產 生 的 廢 物 外 ， 他 們 的 行

動，例如在使用包裝材料和促進回收電池方面，都能夠

協助減少廢物。

20. 在 生 產 者負 責 計 劃方 面 ， 即 是由 貨品 供應 商 負

責處理其產品所產生的廢物，進展卻不大。雖然若干自

願性質的計劃即將推出 5，但目前這些計劃卻少之又少。

2 1 . 我 們 認 為 需 要 在 這 方 面 多 ㆘ 工 夫 ， 特 別 是 對

於 不 容 易 循 環 再 造 ， 或 循 環 再 造 費 用 過 高 的 廢 物 ， 我

們 需 要 做 更 多 工 作 。 我 們 會 繼 續 採 用 自 願 方 式 。 不

過 ， 如 果 自 願 方 式 證 實 成 效 不 大 或 反 應 未 如 理 想 ， 我

們 便 會 考 慮 是 否 需 要 採 用 強 制 性 計 劃 。

其他主要有關廢物的課題

22. 無 論 我 們在 減 少 和回 收 廢 物 方面 取得 多大 的 成

效，我們仍須處理大量不能循環再造的廢物。我們必須

設置新的設施以減少這些廢物的體積，而這些設施須符

合最高的國際環保標準，且具成本效益。對於應該採用

何種技術，我們持開放態度，並會在未來數月徵詢委員

對未來路向的意見。

23. 我 們 仍 需要 使 用 堆填 區 處 理 最終 棄置 的廢 物 ，

即使設有大型廢物處理設施，我們也必須妥善處理剩餘

的廢物。我們已展開研究，探討延長現有堆填區壽命的

方法，以及找尋㆞點興建堆填區。

                                                

5 例如：㆒間打印機製造商回收已用的打印機碳粉盒。環保署亦正與無線電話供應

商合作，推行無線電話電池的循環再造計劃。
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2 4 . 為提供經濟誘因以鼓勵廢物製造者 (特別是發展

商和承建商 )減少廢物，我們已就擬議的堆填區收費計劃

向業界徵詢意見。我們不久便會向委 員 會提交建議計劃

的細節，以便徵詢委員的意見。

結論

25. 請委員省覽概述於第 6-21 段內，有關推動減少

和回收廢物的新措施。若委員感興趣，我們樂意在會議

上提供有關這些新措施進一步的詳情。

環境食物局

㆓零零㆒年九月


